

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.296

Suscripción en Córdoba }
Fuera de Córdoba..... }

Per un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre	5,50	»
Por un mes....	2,50	»
Por trimestre	7	»

Miércoles 22 de Enero de 1896

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

ENRIQUE REDEL

BIOGRAFÍA

Entusiasta partidario de la cultura literaria, somos muy aficionados a seguir el desenvolvimiento de la misma, aprendiendo en los libros de reciente publicación, y con especialidad en la prensa, que con algún detenimiento, repasamos diariamente; este nuestro medio de información, nos permite el conocimiento de muchas firmas, y nos proporciona, si en verdad muchos desencantos y decepciones, algunas alegrías, de las que sacamos enseñanzas y provecho.

A esta última clase, la de los escritores distinguidos, pertenece Redel, por ser su firma una de las más lozanas y que más variedad de asuntos autoriza y trata con valentía y suficiencia.

Creíamos que Redel, por la sensatez en el fondo de sus escritos, su galana y correcta forma, ocupaba ya en la escala de la vida, la altura que sus producciones literarias alcanzan, más hemos sufrido una muy agradable sorpresa al encontramos con que Redel acaba de salir de la edad de la adolescencia en la vida real y ya se encuentra en completa virilidad en la vida de la literatura patria.

Ufanos nos encontramos al tratar de Enrique Redel, por ser joven cordobés de altos vuelos y de tantos méritos como modestia, y por que nos proporciona el placer de rendirle esta manifestación sincera de la estima en que le tenemos, afecto, hijo de sus obras y no de su trato personal, pues apenas le conocemos de vista.

De la verdad de lo expuesto, ninguno tiene derecho a negarlo, más apelamos a la demostración con el relato de la vida pública de nuestro biografiado, que a continuación detallamos, y abrigamos la seguridad de que todos cuantos nos leyeren abundaran en nuestra opinión, a no ser que ya le tuvieran formada con anterioridad.

Empecemos, pues, a exponer los hechos que fundamentan nuestro juicio.

De muy modesta y honrada familia descendiendo Enrique Redel, que nació en Córdoba, en casa de los Excmos. Sres. Marqueses de Villaseca, hoy de Viana, el 12 de Noviembre de 1872, y en cuya época su señor abuelo materno don Juan Bautista Aguilera, persona muy conocida en la capital cordobesa por la probidad y celo con que había desempeñado diversos cargos públicos, era administrador de aquella casa.

Bautizado en la parroquia de Santa Marina de Aguas Santas, su laborioso padre don Blas Redel (que demostró su actividad y escrupuloso comportamiento, distinguiéndose en el ejercicio del meritorio concejal don José Sánchez Muñoz), por su prematura muerte, acaecida en 1874, no pudo encauzar ó dirigir a nuestro biografiado por la senda del santo temor de Dios, dejando esta misión a su virtuosa esposa la señora doña Eloisa Aguilera y Perez-Andrade.

A los once años de edad ingresó Redel en el Seminario conciliar de San Pelagio, con ánimo de seguir la carrera eclesiástica, cursando allí cuatro años de latín y dos de filosofía, más no era perfecta la vocación que Redel sentía por el sacerdocio, pues en 1888 se resolvió a *ahorcar* los hábitos.

El arte en su más bella manifestación, la pintura, seducía a nuestro biografiado, a la que desde pequeño era en gran escala aficionado; por eso en referido año 1888 trunca las matrículas de los cánones y teología por las del dibujo y pintura. En poco más de tres cursos, dió patente prueba de artista, en las clases de Principios, Extremos, Cuerpos, Antiquo, Modelo vivo y en la de Colorido, de la Escuela de Bellas Artes de esta capital, que con tanto acierto como competencia, por largos años dirigió el inolvidable arqueólogo, literato y artista señor don Rafael Romero Barros.

La aptitud de Enrique Redel para el divino arte, le dió carta de naturaleza en el Ateneo Científico, Literario y Artístico; concediéndole un premio de *Mención honorífica* por su trabajo de dibujo natural, presentado en la Exposición que se celebró en Córdoba en 1889, y más especialmente por la *Medalla de 2.ª clase* concedida por el Ayuntamiento y que alcanzó en el Certamen-exposición celebrada en 1892, y otras varias menciones honoríficas y medallas de plata, obtenidas de la Escuela de Bellas Artes.

Más sin duda alguna, el exquisito gusto de los clásicos latinos, impuso en el ánimo de nuestro biografiado por el estudio que llevó a cabo en el Seminario, unido a su ardiente fantasía, le decidieron por la literatura, tal vez, por ser medio más rápido para expresar las bellezas de la naturaleza y los adelantos del saber humano. Trunca el pincel por la pluma y hace su debut ó ensayos literarios en el DIARIO DE CORDOBA, por medio de artículos en prosa y verso, que acusaban estos marcada inspiración y aquellos corrección tal, que nadie se atreva, al repasarlos, suponer, fueran hijos de virgen pluma.

Fue redactor del periódico local *La Unión*, dirigida entonces por el distinguido estilista y literato D. Miguel José Ruiz, y colaboró en cuantos periódicos se publicaban en la localidad.

Campo más ancho necesitaba Redel en su carrera literaria, y comprendiéndolo así, en Mayo de 1893 deja de pertenecer a la redacción de *La Unión* y se lanza en medio de nuestro gran *mare-magnum*, Madrid, centro de la vida española en todas sus manifestaciones, y allí, a poco, escribió un libro de poesías que conservó inédito hasta hace poco, que en la parte destinada a folletín publicó el periódico cordobés conocido en vida por *La Voz de Córdoba*.

A este su primer trabajo, coleccionado, lo intituló Redel con el nombre de *AMAPOLAS*.

Posteriormente dió a la estampa otro libro, también de poesías, titulado *AL AIRE LIBRE*.

En Diciembre de aquel año, 1893, regresó a su querida Córdoba, y como por la bondad del señor don Antonio Barros, consiguiera un destino en la «División hidrológica» establecida en su pueblo natal, vióse precisado a renunciar a seguir sus aspiraciones de la vida cortesana por la obligación de desempeñar el cargo de empleado, con cuyo producto atiende a las necesidades perentorias de la vida.

Misera existencia la nuestra que nos hace doblegar las aspiraciones del espíritu, por las exigencias de la materia!

Más tarde, Enrique Redel, siempre trabajador, publicó otro libro, éste en prosa, acerca de sus juicios críticos en literatura, y a la cabeza, y por vía de prólogo, aparece una carta del célebre escritor y maestro en crítica Jacinto Octavio Picón, en extremo encomiástica a nuestro biografiado, autor de *ALGO DE LETRAS*.

PREDICAR EN DESIERTO Y TURBAS Y ESPECTACULOS, son también producciones de Redel, que en justicia han merecido gran aceptación en el público y merecidos elogios de los literatos.

No solamente ha trabajado Redel, además de en sus libros, en cuantos periódicos y revistas han visto la luz en Córdoba, si no que ha engalanado con sus trabajos publicaciones tan ilustradas como *Blanco y Negro*, *Madrid Cómic*, *Gran Via* y *El Resumen*, de Madrid; la revista francesa *El Correo de París*; y muchas más; unas que no recordamos, y otras que con seguridad no conocemos.

Si aún los datos publicados no son suficientes para reconocer en Enrique Redel grande ingenio, y para comprobar que es digno de mención, vamos a citar algunos de los juicios emitidos por personas que con la sola enunciaci3n de sus nombres, dicen más que lo que nuestra deficiencia intentara demostrar.

El DIARIO DE CORDOBA, en sus columnas, entre otros juicios acerca de Redel, todos buenos, vemos con gusto el siguiente, debido a la pluma del esclarecido por más de un concepto, su dignísimo director don Rafael García Lovera:

«El ha logrado personificar en nuestra querida patria los prestigios de esa juventud entusiasta, que alejada de las superficialidades de la sociedad actual, va labrando un nuevo eslab3n para la cadena que representa la interminable pléyade de escritores y poetas cordobeses, que constituyen uno de los mas ricos florones de la ciudad insigne, que pugna por conservar los restos de la civilizaci3n de las épocas históricas, que la han ilustrado y engrandecido.»

En *La Voz de Córdoba* formuló su laborioso y distinguido director don Dámaso Angulo y Mayorga el concepto, acerca de Redel, que se deduce del contexto de las siguientes líneas:

«Siendo joven, solo se puede pensar como un viejo, teniendo el talento privilegiado de Redel.» Y exclama el señor Angulo, al oírse de una crítica hecha por nuestro biografiado: «¡Qué crítica tan hermosa! ¡Qué sencillez de estilo! ¡Qué alma tan grande!»

Pero, ¿a qué citar otros veinte mil juicios que desde el insigne Pavón, decano de los literatos cordobeses, hasta el mas joven de ellos, todos han emitido en merecido elogio de Redel? Basta esta clase de juicios, que pueden tildarse de apasionados por ser de casa, y pasemos a enumerar lo dicho por algunas eminencias en literatura.

Habla Salvador Rueda, en su libro *El Ritmo*:

«Con un tes3n como no se ha visto en muchos jóvenes, ha estudiado algo, ha observado no poco, ha bebido bastante jugo en sus conversaciones con literatos bien orientados y ha tenido la suerte de descubrir en sí, un modo nuevo de ver la poesía.»

«Halla el asunto en la calle, donde quiera, en un escaparate de libros, en un farol colocado de noche en la calle que se reconstruye, en un cañ3n que arrastra el tiro de mulas.»

«Entre nosotros hay que reconocer que trae una cuerda flamante en la lira.»

El escritor americano Soto Hall, anunciando un libro de Redel, dijo:

«Al través de esas páginas se verá un alma buena que no ha manchado todavía sus alas en los fangales de la adulaci3n, en el pantano de la mentira y de la calumnia, en el cual hemos visto hundir su blanco plumaje a tantas aves llamadas a anidar en las crestas de los montes donde llega el primer beso del sol, no entre las emanaciones putrefactas de los organismos que se transforman allá en las profundidades donde el sol llega solamente para esparcir miasmas, a levantar vapores.»

Jacinto O. Pic3n, decide en la carta ya citada anteriormente:

«...me hubiera gustado mucho escribir un prólogo poniendo de relieve, aunque ya se muestran ellas solas, las brillantísimas condiciones que adornan a Vd.; su espíritu de justicia y moral bien entendidas, su fértil imaginaci3n, sus juveniles atrevimientos, y, en una palabra, cuanto constituye el fondo de un talento y su pintoresca fuerza de expresi3n.»

De la revista madrileña *Crónica del Sport*, entresacamos estas líneas:

«Redel es el poeta originalísimo de los desgraciados, de los oprimidos, el Cutanda de la poesía. Pero no se limita al consuelo del triste, sino que se revuelve airado contra el opresor y con una valentía impropia de estos tiempos, le azota y escupe con sus estrofas.»

La revista madrileña *La Gran Via* dijo entre otras cosas:

«Dentro de este joven, hay algo profundo y característico que empieza a desarrollarse.»

«Dos folletos de poesías *suyas*, lleva publicados, y sobre ellos han caído no pocos elogios de varios maestros; y, vive Dios, que tiene infinitamente más honradez literaria, y más amor a la justicia y más talento que muchos cursis y pedantes. Redel tiene observaci3n, estilo (que no es precisamente la gramática) y bastantes ideas.»

Fuera de España han encomiado sus producciones en Nueva York, en la revista *Las Tres Américas* y en el periódico de Venezuela titulado *Miniaturas*.

Queda demostrado que teníamos sobradísima razón al mencionar a Redel como distinguido literato cordobés y el no asentir a esta gran verdad, es negar la realidad a los hechos ó el calor a la luz.

Agréguese a lo expuesto que varios escritores distinguidos han imitado sus poesías, que ciertamente si carecieran de mérito tal cosa no hubiera sucedido.

El último de sus artículos publicados en el DIARIO DE CORDOBA, no há muchos días, intitulado *Esbozos de la Gloria mística y de la Gloria mundana*, es un verdadero dechado de correcci3n en que no se sabe si admirar más la exposici3n de la filosofía ortodoxa pura, ó la dición empleada en su demostraci3n.

Há poco, en 19 de Agosto de 1895, con-

trajo matrimonio con la señorita doña Pilar Conrotte, tan adornada en virtudes como merece el modestísimo Redel.

Fue el iniciador de la idea para conmemorar la casa en que murió el insigne cordobés Góngora, y no descansó hasta verla realizada, siendo el verdadero *factotum* en tan noble hecho.

Pecaríamos de cándidos si después de lo expuesto tratáramos de hablar algo en pró de Redel, pues lo nuestro, cuando más, sería repetici3n de los que tantos y tantos buenos escritores han dicho; para terminar, hemos de significar que si Redel es de excelentes cualidades personales y que le hacen querer de cuantos le tratan, y que, por lo tanto, tiene nuestro sincero afecto, no es, con ser mucho este, comparable siquiera, a la admiraci3n que por sus trabajos literarios sentimos.

FRANCISCO GONZALEZ Y SAENZ.

CÓRDOBA

Próximas están ya las fiestas de Carnaval, de la Pascua de Momo, esos días de exhibici3n de andraj3s y trajes grotescos con que una parte de la humanidad se lanza a la calle siguiendo la relajada costumbre española, por desgracia cada vez de peor gusto.

Decimos esto, porque próximas esas fiestas en que *la casa se tira por la ventana* y se cometen otros excesos propios del antifaz, las autoridades deben extremar su vigilancia y adoptar toda clase de precauciones en defensa de la seguridad personal, muy peligrosa esos días, por la mano de la borrachera enmascarada.

Y enlazadas como van una parte de dichas fiestas con el primer domingo de Cuarema, volveremos a presenciar el doloroso contraste que forman la turba de máscaras con el vecindario religioso que acude a las iglesias.

Ya que por la antigüedad de las costumbres se sostiene la del Domingo de Piñata, confiamos en que el celo de las autoridades impondrá el orden debido y el respeto que al último día de máscaras debe reinar, como primero de la Santa Cuarema.

Son muchas las calamidades que acompañan al mes actual, y si en alguna reprimen sus excesos, es quizá para robustecer el mal en las restantes, de que jamás se separa.

Templó el frio glacial que sentimos varios días, pero de nada nos ha servido el supuesto alivio, porque tanto ó mas sigue su desarrollo la enfermedad reinante ó epidemia estacional conocida por la *grippe*.

Difícilmente habrá entre nuestros conocimientos y amistades quien no tenga que lamentar los efectos de la mencionada enfermedad en algún individuo de su familia.

Córdoba está alarmada por el sinnúmero de *trancazos*, y el famoso Enero nos praebe que cada vez es más sangrienta su actitud y de nada le sirven las súplicas de la humanidad, que se vé en constante aflicci3n por la abundancia de sus miserias y enfermedades.

Para los que lleguemos al último pelotazo de la *cuesta*, no se nos ocultará el triunfo alcanzado después de los peligros que brotan a nuestro paso.

Volvemos a lo de siempre: a los teatros.

Recibimos la visita anunciada de la compañía imperial japonesa, que en honor a la verdad, hacen verdaderos prodigios en su género de ejercicios gimnásticos y equilibristas.

Excepto algún número, y la habilidad y destreza con que manejan y juegan con los *trompos voladores*, en conjunto, resulta un espectáculo pronto visto, y por consiguiente que dá lugar a pocas representaciones.

El trabajo de la compañía de Chas Comelli lo hemos visto muchas veces a los célebres hermanos Teresa y a otros muchos artistas.

El público no escatimó sus aplausos a los japoneses que el domingo último se despidieron de esta capital.

Vacante de nuevo el elegante coliseo, es probable, al decir de personas bien informadas, que esta misma semana se exhiba una gran colecci3n de *Quadros disolventes*, y que después pasa a ocuparlo la Compañía Premio Real, en la que figura el estudioso y aplicado actor don Francisco Fuentes, muy estimado entre nosotros.

Estos son los rumores más autorizados, pero la sociedad arrendataria dispondrá como mejor convenga a sus intereses.

Gonzalez Saenz, nuestro compañero y amigo, trabaja activamente para la terminaci3n de su libro *Biografías cordobesas*, que, con una laboriosidad a toda prueba, viene coleccionando, después de publicadas en este periódico.

Por más de un concepto es noble la frdua y penosa tarea que se ha impuesto el ilustrado escritor hispalense, de dar a la publicidad el nombre de personalidades notables que en su mayoría viven en Córdoba en el oscuro rinc3n de la modestia.

Aunque no lo quieran los enemigos de Gonzalez Saenz, (que como tal escritor ya debe tenerlos) es doblemente simpática su tarea por lo escabrosa y difícil, que viene venciendo con el mejor éxito.

En su primer tomo figura una respetuosa dedicaci3n a nuestro sábio Prelado, muestra inequívoca del cariño que el autor profesa a Córdoba, personificada hoy por hoy dignamente en el venerable Pastor.

Las *Biografías cordobesas* se recomiendan por sí solas, y Gonzalez Saenz recibirá por su trabajo el premio merecido, según el veredicto de la opini3n.

JUAN DE LA CONCHA.

21 Enero 96.

LA INSURRECCION DE CUBA.

Habana 19 (10 m.)

Los periódicos *Unión Constitucional* y *Diario de la Marina* consignan oficialmente y de un modo solemne su protesta formal contra la declaraci3n que hizo ayer el general Martínez Campos en su alocuci3n acerca de la actitud de los constitucionales y reformistas.

Aseguran que lo ocurrido se debe al fracaso de los medios militares empleados y de los procedimientos políticos que han llevado la guerra al punto en que se halla, y de ningún modo a los hechos atribuidos a dichos partidos.

No hay noticias que comunican de la guerra desde los últimos encuentros que anunció en mis anteriores cablegramas. — *Tesifonte Gallego*.

Habana 20 (8,55 m.) —Según los informes que se tienen aquí, relativos a la situaci3n de las partidas enemigas, Máximo Gómez y su gente se hallan en Melena del Sur, a 64 kilómetros de esta capital por el ferrocarril de Villanueva.

Las avanzadas rebeldes pasaron por San Nicolás, en donde, entre otros hechos vandálicos, ahorcaron al alcalde, que persiguió a Mannel García. A media noche entraron los insurrectos en Pueblo Nuevo, barrio de Palos.

Acudió un destacamento de nuestro ejército, que tras breve pero terrible lucha, los arrojó de allí con una brillante carga a la bayoneta, causándoles bajas que no están aún precisadas.

Las avanzadas de Antonio Maceo se han visto en Güira de Melena, a 14 kilómetros de la Habana.

Se han adoptado nuevas medidas de precauci3n, reforzándose la línea de Guánabana a Alfonso XII.

Sábese aquí que las columnas que operaban en la provincia de Pinar del Río vienen persiguiendo a las partidas de Maceo.

El destacamento que rechazó victoriosamente al enemigo, del ingenio Averchhoff, pertenecía al batall3n provisional de Cuba, siendo su conducta muy elogiada.

En dicho encuentro tuvimos que lamentar la muerte del sargento Bernardo Gazán y del soldado Jerónimo Salas, y heridos los soldados Moll, Pujada, Cofre, Bar-

tolomé, Olier, Joaquín Serrano y José Hernández.

En el ingenio Natalia (inmediaciones de Calabazar, Sagna), fuerzas del batallón de Zaragoza tuvieron un encuentro con el enemigo, causándole ocho muertos, varios heridos y haciéndole cinco prisioneros.—*Tesifonte Gallego.*

Habana 20 (9,15 m.)—La columna mandada por el coronel Fort llegó a tiempo para desalojar al enemigo de Pueblo Nuevo de los Palos, barrio urbano de la cabeza del término de su nombre, después de un vivo tiroteo y empujada lucha, en la cual tuvimos que lamentar un muerto, ocho heridos y algunos contusos.

La guerrilla del Corralillo encontró una numerosa partida rebelde que la atacó con gran vigor, trabándose un rudo combate, en el que las fuerzas leales se hubieran visto muy comprometidas sin el oportuno apoyo que le prestó el destacamento acantonado en el ingenio «Dulce Nombre», (partido de Managua), que acudió a su defensa, dispersando a los insurrectos.—*Tesifonte Gallego.*

Habana 20 (10 m.)—El marqués de Pinar del Río niega energicamente que hiciera gestiones cerca del Gobierno de Madrid a espaldas del general Martínez Campos, é ignorándolo éste, y asegura que el exgeneral en jefe le autorizó a telegrafiar, de modo que no ha habido nada oculto ni incorrecto en lo acontecido; protesta de que ahora, como siempre, ha procedido con la lealtad propia de su carácter.

Los reformistas mas caracterizados desmienten categoricamente que su partido haya solicitado una rectificación de procedimientos en el sentido de represiones crueles.

Entienden los reformistas que el general Martínez Campos se equivoca al juzgar su actitud: han pedido, de acuerdo con la opinión dominante en la isla, mayor actividad en la campaña militar, desarrollando operaciones energicas, para limpiar de rebeldes cuanto antes las provincias occidentales.

En cuanto a la jefatura del gobierno insular, corresponde a la iniciativa y responsabilidad del Gabinete, que por la confianza de S. M. rige los destinos de la nación.

El *Diario de la Marina*, en un notable artículo, sustenta hoy el criterio de sus correligionarios.

Con propósitos fácilmente comprensibles, se hace circular la especie de que el nuevo general en jefe adoptará medidas severísimas, cuyo anuncio sugiere a algunos elementos, justa ó injustamente sospechados, grandes temores: no faltan personas tachadas de tibias en su afecto a España que se inclinan a salir de la isla.

Una importante comisión del partido autonomista hizo ayer su visita de despedida al general Martínez Campos, reiterándole ardorosas expresiones de sentimiento por su marcha. La conferencia fué muy cordial y ha motivado contradictorios comentarios.

El programa del viaje de regreso del general y de los que le acompañan no ha sufrido alteraciones, como por error se telegrafió a Madrid.—*Tesifonte Gallego.*

Telegrama oficial

Habana 18.

A ministro Guerra:

Galvis encontró hoy rastro enemigo que había cruzado línea Batabanó hacia Oriente; alcanzado en ingenio Logía, desplegó columna, y rodilla en tierra, dejó acercarse enemigo en grandes masas, rechazándole con muchas pérdidas; dejaron insurrectos siete muertos en Linyúe y otro en Cañaverales, y muchos caballos muertos; por nuestra parte un muerto, un herido grave y dos leves; enemigo muchas bajas.

Comandante columna Lara alcanzó dos veces enemigo en Melones y Ortensia mandando cabecilla Aulet, dispersándole y cogiéndole ocho caballos y efectos.

Esta mañana atacó graeso insurrecto destacamento Averhoff, cerca Aguate, del provincial de Cuba, que en rudo combate rechazó enemigo causándole muchas bajas; destacamento tuvo un sargento y un soldado muertos y seis heridos.

Weyler en Madrid.

Por lo que éste ha dicho al salir de Barcelona y lo manifestado en Madrid a algunos periodistas, se conoce algo de lo que piensa el general Weyler, aunque no mucho, porque ha sido poco explícito.

Tiene el general Weyler el propósito de que el bloqueo de la isla sea completo y absoluto, para impedir los desembarcos de armas y de municiones con destino a los insurrectos, y que sólo será elemento con los que depongan las armas y den muestras de arrepentimiento y cariño a España.

En cambio ejercerá rigor severísimo

en el desarrollo de la guerra. Ejecutará el general Weyler un sistema mixto de de templanza y energía, según los casos, y lo que entienda más eficaz y provechoso para la causa de España.

Hace dos meses, cuando marcharon los últimos refuerzos creía fácil Weyler dar un golpe de gracia a la insurrección.

Hoy lo cree más difícil, porque habrá habido muchas bajas por enfermedades y por las balas en nuestras tropas; por el incremento que ha tomado la insurrección y por quedar poco tiempo de aquí al periodo de las lluvias.

Sin embargo de esto, el general Weyler está animado de los mejores deseos y espera que para aquella época habrá recibido la insurrección un golpe mortal, quedando poco menos que venida y dominada.

El general Weyler comenzará su obra militar por la provincia de Pinar del Río y se propone limpiarla en primer término de insurrectos, utilizando las fuerzas ya destacadas allí y las que salen ahora.

Continuará luego su campaña militar por la Habana y por Matanzas.

Como juzga el general Weyler la situación de la isla verdaderamente grave, va en esta convicción y decidido a servir los altos intereses de la patria.

Y si el ministro de la Guerra entiende que hace un verdadero sacrificio permaneciendo con la cartera a pesar de determinados sucesos, él también entiende que hace un sacrificio por las instituciones y por la patria, por lo grave de la situación, porque estaba muy bien y querido en Cataluña y porque deja pendientes asuntos de familia que le interesan.

Créese, en resumen, que el general Weyler será en política oportunista, obrando según aconsejen las circunstancias; que contestará a la guerra con la guerra; que será inexorable con los enemigos declarados de España, sobre todo con los espías y con cuantas personas ayuden directa ó indirectamente a los insurrectos, y que procurará también que el campo quede limpio de toda clase de ganado, para privar a los rebeldes de carnes alimenticias y de caballos de silla.

Va a Cuba el nuevo capitán general decidido a acatar y cumplir cuantas instrucciones reciba del Gobierno.

Se dice que el general Weyler piensa dividir el ejército de operaciones en tres cuerpos que operen en los departamentos Occidental, Central y Oriental, añadiéndose que uno de ellos lo mandará el actual capitán general de Aragón Sr. Bargés.

Nadie cree que el general Martínez Campos acepte, al llegar a la Península, el cargo de presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Esta «finez» del Gobierno será devuelta, probablemente, con alguna comunicación más acentuada que los telegramas de anteayer.

Uno de los generales de brigada que irán a Cuba con el Sr. Weyler es el bizarro soldado de Mindanao D. Francisco Fernández Bernal, que desde su regreso de Filipinas venia solicitando en vano el ser destinado a campaña.

Está ya acordado que acompañe al nuevo general en jefe, el cual habrá de confiarle, al organizar el Ejército, el cargo en que mejor aplicación puedan tener sus excelentes cualidades militares.

Según telegrama que ha recibido la Trasatlántica, el general Martínez Campos ha salido el 19 embarcado en el *Alfonso XII*.

Parece que no correspondía dicho día la salida de correo ordinario, y por esta razón no se explican en los centros ministeriales que haya podido embarcar el general Martínez Campos.

Contestando al telegrama en que el señor duque de Tetuán le daba cuenta de su retirada del Gobierno, el general Martínez Campos ha manifestado al exministro de Estado que le ha producido el mayor disgusto aquella resolución, deseoso como está de que no se entienda que al dimitir se entibian sus relaciones amistosas y políticas con el Sr. Cánovas del Castillo.

Ayer tarde, a las seis y media, regresó en el expreso a Barcelona el general Weyler, con objeto de despedirse de su familia y hacer los preparativos de viaje.

Este lo emprenderá a bordo del vapor correo de la Compañía Trasatlántica, *Buenos Aires*, que zarpará del puerto de Barcelona el domingo 25.

En este buque embarcarán en Barcelona los escuadrones de Borbón, Aicántara, Castillejos y Sesma, y el día 30 en Cádiz, el escuadrón de Vitoria.

Los reformistas de Cuba

El señor conde de la Mortera ha reci-

bido hoy el siguiente telegrama de la Habana:

«Conde Mortera.—Madrid.

Los sucesos últimos se desarrollaron con tal rapidez que hicieron imposible toda consulta dificultada además por la falta de libertad para poder telegrafiar.

Nuestra actitud ha sido la misma de siempre.

Lo hecho ha sido equivocadamente interpretado por el general Martínez Campos, pues el partido identificado con la opinión pública y el general sentir de sus afiliados pidió solamente medidas más energicas y decisivas en el desarrollo de las operaciones militares, pero de ninguna manera el relevo del general respecto de lo que el partido entendía que debía abstenerse en absoluto considerándolo como medida de Gobierno y acto de soberanía.

En las exigencias a que se ha referido, el general Martínez Campos confunde injustamente las peticiones de los constitucionales con las manifestaciones nuestras.

El *Diario de la Marina* publica hoy un artículo en que rectifica esas apreciaciones y fija con toda claridad la actitud correcta del partido.—*Manuel Valle.»*

Impresiones bursátiles

Hallábase divididas las opiniones respecto del efecto que produciría en Bolsa el relevo del general Martínez Campos, del cargo de capitán general de la isla de Cuba. Sábense ya los resultados. En París, el 4 por 100 exterior se cotizó con una pequeña alza, cuando había quien esperaba una baja de varios enteros; en la Habana, el alza fué de 3 enteros, y en Madrid hubo también un ligero movimiento ascendente, y la pequeña baja de algunos céntimos en los cambios sobre París y Londres.

No son veinte, sino diez y seis los batallones que se envían a Cuba.

Para este envío no son precisos nuevos sorteos, pues cubrirán el contingente los regimientos de línea y medias brigadas de cazadores, que no tienen aún representación en el ejército expedicionario.

Esos 16.000 hombres, los 1.600 de Caballería que van a embarcar, tal vez un batallón voluntario de Carabineros y otros contingentes sueltos, entre ellos los de la recluta voluntaria, pueden aproximar muy bien a 20.000 soldados la cifra de los que refuercen aquel Ejército en la primera quincena de Febrero.

El ministro de la Guerra negó el domingo ante varios periodistas que hubiera autorizado al general Salcedo para publicar en un colega de la mañana las declaraciones que tantos comentarios han producido.

Muy al contrario, según manifiesta el general Azcárraga, cuando fué consultado dijo que insertar tales declaraciones en las actuales circunstancias era peligroso é inconveniente.

Esto mismo fué repetido ayer por el ministro de la Guerra al general Salcedo en una conferencia que celebró con él por la tarde y en la cual le añadió que como ministro ni como particular podía aprobar su conducta.

El Sr. Cánovas del Castillo puso el domingo a la firma de S. M. los siguientes decretos:

Nombrando presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina al capitán general don Arsenio Martínez Campos.

Idem gobernador general de Cuba y general en jefe de aquel Ejército, al teniente general don Valeriano Weyler, marqués de Tenerife.

Idem comandante en jefe del 4.º Cuerpo de Ejército, al teniente general don Eulogio Despujols y Duesay, conde de Caspe.

Admitiendo la dimisión que del cargo de segundo cabo del distrito de Cuba ha presentado (por telegrama) el general de división don José Arderius García.

La *Gaceta* publica estos decretos.

CORRESPONDENCIA DE MADRID

20 de Enero de 1896.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Muy señor mío:

Aunque reina más calma que en los pasados días, no por eso dejó de ser el asunto preferente de la tarde la cuestión cubana, relacionándose con ella multitud de rumores, algunos de ellos graves.

Se ha dicho esta tarde que los autonomistas se hallaban muy disgustados con el relevo del general Martínez Campos, y aun se ha añadido que algunos de ellos han anunciado su propósito de marchar al campo de la insurrección. No sé que grado de certeza tendrá todo esto; pero es el

hecho que nuestros valores, lejos de subir como esperaban los bolsistas, han sufrido alguna baja.

Otro rumor ha circulado, con referencia a telegramas particulares de Cuba, en que se afirmaba que la insurrección aumentaría en un quince por ciento antes de fin de mes.

Por último, se ha dicho que los Estados Unidos pondrían restricciones a la naturalización para la ciudadanía americana; pero el ministro de aquella república en esta Corte lo ha negado.

—El nuevo general en jefe del ejército de Cuba ha conferenciado hoy nuevamente con los señores Cánovas, Azcárraga y Castellano, y han ido a verle los diputados reformistas, ante quienes declaró, entre otras cosas, que para evitar la interrupción de comunicaciones, se había preocupado de la formación de otro ejército, que llevará buen número de heliografos.

Los constitucionales habían acordado bajar esta tarde a la estación a despedir al general Weyler; pero este ha aplazado su viaje hasta mañana.

También ha conferenciado con él el general Salcedo, a quien el gobierno no utilizará en Cuba.

Varios periódicos de Londres, haciendo referencia a las declaraciones dadas en la Cámara de Washington, acerca de la doctrina de Monroe, sostienen que ésta debiera ser objeto de un tratado formal entre Inglaterra y los Estados Unidos, é fin de que sirviera de punto de partida para el establecimiento de una unión entre ambas naciones.

—Telegrafian de Tours (Francia) que al penetrar esta mañana un criado en el dormitorio del Cardenal Arzobispo de aquella diócesis Monseñor Renato Guillermo Moignan, se le encontró muerto.

Contaba ochenta años de edad, se había distinguido siempre por sus respetos a la política conciliadora del Papa y deja escritas muchas obras de gran mérito.

A Cuba irán como generales para mandar una brigada y una división, respectivamente, los señores Arolas y Fernandez Bernal.

—Ha tomado posesión esta tarde del ministerio de Estado el señor Eldaen.

Según despachos del Cabo de Buena Esperanza, pasan de cincuenta los acusados por la última tentativa revolucionaria, é quienes se les culpa del delito de alta traición para derribar al gobierno, buscando el auxilio de fuerzas extranjeras.

Telegrama oficial

En Villafraña (Barcelona) han sido puestos en capilla los cuatro reos condenados a la última pena por el asesinato de Torrellas.

—Hoy no se ha facilitado a la prensa ninguna noticia ni telegrama oficial de Cuba.

En el Congreso se ha dicho a última hora que se había recibido uno y que no se ría facilitado hasta esta noche.

—Han sido firmados los nombramientos de los señores marqués de Ahumada y Bargés para segundo cabo de la Habana y general jefe del segundo cuerpo de ejército de la isla, respectivamente.

AGENCIA EXPRESS

Gacetillas.

—A los reclutas.—Ayer se recibió en esta capital el siguiente telegrama.—«Ministro de la Gobernación a Gobernador civil. Madrid 21 (12:55 mañana) Sirvase V. S. excitar el celo de los Alcaldes de esa provincia para que activen cuanto antes sea posible la incorporación de los reclutas que se hallen con licencia ilimitada, pertenecientes a regimientos de infantería y batallones cazadores que no han dado contingente a Cuba, según aviso que recibirán de las zonas respectivas, teniendo en cuenta que la concentración de dichos reclutas en las capitalidades de las zonas deberá verificarse el día 25 del mes actual.»

—Se impone el remedio.—El *Boletín de la Cámara de Comercio*, de perfecto acuerdo con cuanto recientemente hemos dicho acerca de los peligros a que se expone al vecindario en los diferentes pasos a nivel en las líneas férreas, que afluyen a esta capital, se expresa en los términos que siguen: «No hace mucho hemos señalado en estas mismas columnas del *Boletín* el constante peligro que ocasionan los pasos a nivel de las carreteras en las cercanías de ciudades populosas, como Córdoba, en donde hay varios de estos cruzamientos con las diferentes líneas férreas que afluyen a la estación. Este asunto es de mucha mayor importancia que la que se le atribuye; es un peligro constante para los transeuntes que un día u otro se revelará por nuevas desgracias,

y que después de todo pueden evitarse. Aunque cueste trabajos, estudios y dinero el conseguirlo, no es imposible ni mucho menos hacer aquí lo que ya en otras partes se ha hecho, y de seguro la humanidad lo agradecerá. Bueno es que se piense en obras de embellecimiento y comodidad, pero es urgente, ante todo, pensar en las que tocan tan de cerca a la seguridad, a las vidas de los ciudadanos. Y si volvemos sobre este asunto hoy, después de haberlo hecho tan recientemente, es porque entre aquella nuestra voz de alarma anterior y el presente número, ha estado a punto de ocurrir otra desgracia en uno de estos pasos a nivel, por haber coincido la parada forzosa de un carruaje en uno de estos sitios por avería de una de sus ruedas, con la llegada de una máquina al mismo lugar y en el mismo instante. Tal vez resulte legalmente que el culpable fué el guarda barrera, pero para el sentido común será la culpa de la ley que autoriza semejantes cruzamientos, de las compañías que los establecen y conservan y de las corporaciones que los consenten. En cuanto a los pobres guarda barreras jamás se conseguirá por mucho tiempo que con su vigilancia y cuidado hagan mas de lo que hacen.»

—El vigía.—Si nuestra férria olvidamos—podría llegar el colmo—de que olvidándonos de ella—nos olvide ella a nosotros.

—Gran Teatro.—Ayer visitó esta redacción el señor H. Kaart, célebre ilusionista, que el viernes inmediato, previa invitación, ofrecerá en el teatro de la calle de la Alegría una función-ensayo de sus cuadros disolventes, con los que ha conseguido popularidad. Esta función-ensayo será el preludio de la serie de veladas que se propone ofrecer, dando principio el sábado próximo a las ocho y media de la noche de acuerdo con el programa que se publicará oportunamente.

—Recaudación.—He aquí la obtenida en los felietos de esta capital el día 20 del corriente.—Central 333 pesetas y 15 céntimos.—Puente 278'11.—Pretorio 959'31.—San Sebastián 204'53.—Victoria 498'78.—Nocturno 27'67.—Matadero 1904'48.—De las 4.206 pesetas y 03 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 2044'57.—A la provincia y municipio 2044'62.—A Adicionadas 116'84.—En el mismo día del año anterior 1.735'51.

—Buen acuerdo.—Con motivo de la situación de la península, a causa de la guerra de Cuba, que ocasiona muchas víctimas, se trata de omitir en algunas capitales los bailes de máscaras, destinando los gastos que ocasionan a obras de caridad en favor de los desgraciados, que se inutilizan en la campaña, y en algunos puntos tambien trabajan en favor de la supresión de exhibir los disfraces en las calles. En Córdoba, si esto había de servir además para el destierro de cierta presentación de mamarrachos veríamoslo con satisfacción.

—Luna de miel.—El lunes salieron para Sevilla la bella señorita María Luisa Boutellier y su señor esposo don Manuel Jimenez Arrebola, que han contraído matrimonio en la parroquia de San Francisco, siendo padrinos la señora madre de la contrayente y el acaudalado banquero don Pedro Lopez. Deseamos a los cónyuges toda clase de venturas.

—Buen trabajo.—En los acreditados talleres mecánicos de don José Molina y Molina, situados en la calle de Letrados, acaba de construirse un lujoso y elegante mobiliario para cuarto de dormitorio, hecho por encargo de una respetable persona que reside en Sevilla. Los muebles a que nos referimos son de nogal americano, y su interior de cedro, y se componen de un armario de vestir, con tres lanas viseladas, cama, lavabo-tocador, tambien con tres lanas análogas a las anteriores, dos mesas de noche y cómoda a la francesa, todos ellos tallados. Aparte de la esmerada construcción, su elegancia y buen gusto en la elección de modelos, hay que anotar la circunstancia de que en el trabajo solo se han empleado quince días. El señor Molina salió ayer en el tren expreso de Sevilla para hacer entrega del mobiliario a la persona que hubo de confiarle este encargo. Nuestra enhorabuena a la casa constructora, que en el trabajo de que nos ocupamos ha dado nueva y gallarda muestra de su competencia y de sus conocimientos artísticos. Es un trabajo que no solo honra al señor Molina, sino tambien a los talleres de muebles de esta capital, que con justicia gozan de fama y buen nombre en muchas poblaciones de España.

—Exportación.—Continúa haciéndose en regular escala por el puerto de Málaga, de aceite de oliva, procedente de los principales puntos productores de

nuestra provincia; pero á precios tan bajos que casi no dejan lugar á los gastos de laboreo, pues los de buena clase se cotizan á 7 pesetas la arroba.

Almanaque.—Agradecemos á nuestro amigo don Antonio Ramos, Subdirector en Córdoba de *L' Unión*, Compañía francesa contra incendios en esta capital, el que se ha servido remitirnos como obsequio á esta redacción.

Más despacio.—El domingo fué arrollado en la calle de Agustín Moreno un niño, que resultó con una mano estropeada. No intervino agente alguno de la autoridad.

Velódromo.—Sele estar animado por las tardes el de la carretera de Trasierra. También acuden muchas personas á los campos de la Victoria á presenciar el desfile.

Subasta.—El día 25 se subastan en el juzgado de Córdoba un faetón, unas guarniciones para tranco y guindaleta, y tres caballos. Se admiten posturas por las dos terceras partes de las tres cuartas de sus valores.

Efemérides.—Hoy.—304.—Murió en Valencia del sacerdote cristiano, de Zaragoza, Vicente.—1655.—Cromwell disuelve el parlamento inglés.—1729.—Nace Teófilo Lessing.—1809.—Zaragoza es sitiada segunda vez por el general francés Lannes.

Médicos militares.—Debido al mucho personal que del cuerpo de Sanidad militar ha sido destinado á la isla de Cuba con motivo de la actual campaña, se hace necesario aumentar la plantilla de la Península con médicos de nuevo ingreso. A este fin el día 10 de Febrero darán comienzo en Sevilla los ejercicios para oposiciones á plazas de médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar con destino al ejército de la Península. Los que deseen tomar parte en dichas oposiciones podrán presentar sus instancias hasta el día 2 del expresado mes de febrero en la sección cuarta del ministerio de la Guerra. Los licenciados ó doctores en medicina (paisanos) y los médicos provisionales que prestan servicio en la segunda región y hayan solicitado examen, se encontrarán en Sevilla antes del 10 de febrero. Todos los opositores aprobados obtendrán plaza, y serán incluidos en el escalafón del cuerpo en unión de los que resulten aprobados en Madrid, Coruña y Barcelona. Tan pronto obtengan puesto serán colocados en servicio activo en el ejército de la Península.

Gestiones.—Ha venido á Córdoba una nueva comisión de Pueblo Nuevo del Terrible con el objeto de gestionar cerca de la Diputación provincial lo relativo á la debatida cuestión de términos municipales.

Llegada.—Ha venido á Córdoba el expresidente de la comisión provincial de Granada don Natalio Rivas. También ha llegado á esta ciudad el Alcalde de Baena don Francisco Ruiz.

Humo.—En Diciembre último continuó Córdoba ocupando el séptimo lugar entre las que mayor suma de tabaco consumieron, según los datos que ha publicado la Compañía Arrendataria del ramo, ocupando el primer puesto Barcelona y siendo Soría la que menor consumo hizo de él. En totalidad se recaudaron pesetas 197.111'99 más que en el mismo mes del año 94.

Efermo.—Lo está con la *grippe*, y lo sentimos muy de veras, nuestro querido amigo el ilustrado y laborioso escritor don Dámaso Angulo y Mayorga. Le deseamos un rápido y completo alivio.

Descanse en paz.—Anteayer despareció del mundo de los vivos el pendoroso militar coronel del cuarto tercio de la Guardia civil, con residencia en Sevilla, señor don José de Medina y Esquivel. A su distinguida familia enviamos sentido pésame, deseándole cristiana resignación.

Nombramiento.—Lo ha obtenido don Fermín Quero de cónsul de la «Unión Velocipedista Española» en Córdoba, y el mismo trabaja para completar el cuerpo consular en la provincia.

Revista de mercados.—Del último número del *Boletín de la Cámara de Comercio.*—«Trigos.»—Muy ofrecidos los superiores á 31 en graneros, y se pagan los medianos de 29 á 29 1/2, con muy corta demanda.—«Aceites.»—Han descendido más, hasta hacerse general el precio de 25 reales arroba en los molinos, mas bien con tendencias á sostenerse, particularmente los superiores de la línea de Madrid, y no debe extrañarse que los endeblés de la campaña se consignen á menos.—«Cebada.»—Sigue cotizándose de 20 á 21 reales fanega en granero.—«Habas y arvejonas.»—Con muy corta demanda se

cotizan de 27 á 28 reales en granero.—«Garbanzos.»—Los tiernos y de buen tamaño se cotizan de 90 á 95, los menudos procedentes de esta sierra de 70 á 75, y los gordos, de regular clase, para el cocido, á 70.»

Viaje.—Antes de salir para Francia ha ido á Madrid, donde estará pocos días, nuestro excelente amigo señor duque de Almodóvar del Río.

Atarazana.—Después de las obras hechas en la de la Diputación provincial, se ha trasladado á ella el gran número de aparatos agrícolas que interceptaban una de las galerías bajas. Parece se hallan muy deteriorados. No será porque se han dedicado á su destino.

Reglamento interior.—Por el ministerio de Hacienda se publicó el domingo el de la Dirección de Contaduría general de la Denda pública, con la organización de todos los servicios que con ella se relacionan.

Telegrama.—Uno expedido en Córdoba el día 19 del corriente para doña María Menasce, Madrid, sin señas, se encuentra detenido en la corte, estación central.

Bien venido.—Ha llegado estos días á Córdoba nuestro querido amigo don Rafael León Primo de Rivera.

Corrección pública.—Para este ramo se consignan este mes en el presupuesto de la provincia 2.437 pesetas.

Obreros.—Más de sesenta fueron el sábado á trabajar en las obras del arroyo de la Fuensanta.

Sucesos locales.—Ayer se nos facilitaron los partes que en extracto publicamos á continuación, en la oficina de la guardia municipal. En la plaza de San Agustín fué anteayer detenido por blasfemo un individuo.—Por dos mozos de cordel fueron conducidos el mismo día al hospital de Agudos dos enfermos pobres, uno de ellos forastero.—Ha sido denunciada una vecina de la calle Madera baja, por haber insultado á un sujeto que le reclama una capa, propiedad del mismo, que aquella tenía en su poder.—En una casa de la calle San Bartolomé viejo hay un individuo que promueve escándalos con frecuencia, á causa de la perturbación mental que parece sufre.—Un dendor di rigió anteayer insultos y amenazas á su acreedor con motivo de la reclamación que este le hizo de la cantidad adeudada.—Han sido denunciados dos cocheros y un carrero por prescindir de las indicaciones para la circulación de carruajes al entrar en la calle de Pompeyo.—En la casa de socorro del distrito de la derecha fué anteayer curado de una herida en una mano un niño atropellado por un coche en la calle Agustín Moreno.—En la calle Isaac Peral un perro mordió anteayer en una pierna á un transeunte y le desgarró la capa.—En el repeso efectuado ayer fueron recogidos treinta y siete panes faltos del peso correspondiente.

Pensamiento.—De los vicios ó las virtudes de las mujeres depende la gloria ó desgracia de los pueblos.

Sección minera.—Se ha solicitado 18 pertenencias de la mina de hulla «El Volcán», del sitio de Solanos, término de Espiel.

Cantar.—Una mujer sin amor—es sol oculto entre nubes,—un prado estéril y seco,—y una rosa sin perfume.

Bautismo.—El día veinte de los corrientes se bautizó con toda pompa en la parroquia del Carmen, de Montoro, una hermosa niña que ha dado á luz la apreciable señora de don Natalio Blanca, importante exportador de aceites en aquella localidad. Fué la madrina de la recién nacida la distinguida señora doña María Josaquina del Rosal, y administró el Sacramento el digno señor Arcipreste don José de Julián, pasando después la comitiva á casa de la señora madrina en donde se sirvió un espléndido lunch.

Concurso.—En el abierto para cubrir una plaza de Auxiliar de la Sección de Letras del Instituto de Cabra, ha sido propuesto en primer lugar el abogado don Francisco Barranco.

Exámenes.—Hoy empezarán los de enseñanza libre en el Instituto de Cabra.

Real colegio.—Ya se ha recibido aprobado, y se ha acordado ponerlo en ejecución, el Reglamento del Real Colegio de Cabra.

Trabajos. Se activan los preparatorios del proyecto de construcción de un cementerio en Cabra. Pronto darán principio las obras con el objeto de que se terminen dentro del actual presupuesto.

Vivir de gorra.—La guardia civil de Palenciana denunció el diez y siete del actual á un vecino de la villa de Rute por haberlo encontrado con ciento una cabezas de ganado de cerda que pastaba sin licencia en varios olivares del sitio

llamado «Campillo hermoso», de referida villa de Palenciana.

Reglamento.—Ya se ha impreso el de la Exposición agrícola, industrial y artística que, bajo el patrocinio del Ayuntamiento, se celebrará en Cabra en Septiembre próximo con motivo de los festejos de Nuestra Señora de la Sierra. Serán invitados los partidos de Cabra, Lucena, Priego, Baena y Montilla.

Comisión.—La semana anterior celebró una reunión en Belmez la comisión encargada por la Diputación provincial de dictaminar acerca de las diferencias surgidas entre dicha villa y Pueblo Nuevo del Terrible, respecto á la división territorial. Forman aquella nuestros estimados amigos don Carlos Manzanares, don Alfonso de Cárdenas, don Gerónimo Ravé y don Manuel Marín. Según parece, apesar de los buenos deseos de la comisión, no se tomó acuerdo conciliatorio.

Listas.—Anteayer publicó el periódico oficial las de electores de compromisarios para Senadores del Viso, Montalbán, Hinojosa, Villanueva del Rey y el Guijo.

Edicto.—Por el juzgado de Pozoblanco se llama á Antonio Martínez Muñoz y Juan Antonio Arjona, de Lucena, para declarar en causa por hurto de un rollo de alambre telegráfico.

Prórroga.—Se ha otorgado de un mes para terminar las obras de reparación de la carretera de Puente Genil á su estación.

Su fin.—Ha desaparecido de Montilla la joven Aurora Espejo Gimenez. Se han dado órdenes para su busca.

En uso de licencia.—Se halla en Baena, con su señora esposa, el primer médico militar don Juan Santaella Begijar.

Adios al mundo.—Se dice que una ilustre dama de estirpe real va á ingresar en el convento de Salesas Reales establecido en la plaza de Mercaderías de Sevilla. Solo se espera que terminen las obras que se hacen en el suntuoso edificio.

Regatas.—Las habrá en Málaga la primavera próxima. Asistirán yates extranjeros. Habrá premios de la Reina Regente, la infanta Isabel y el ministro de Marinas.

Cartel.—Ya está acordado el de la feria de Algeciras, en cuyas corridas torearán nuestros célebres paisanos *Guerrita, Torerito y Conjito.*

En el café.—No comprendo como te quejas de falta de dinero, cuando se que todos los días sales por cuatro ó cinco duros.—Es verdad; pero siempre vuelvo sin una peseta.

Es corriente que los médicos se quejen de la degeneración de nuestra raza y del general empobrecimiento de la sangre, del que derivan los males nerviosos, los dolores de estómago tan frecuentes en las jóvenes; el uso del Fosfato de Hierro de Leras, cura con brevedad esta dolencia devolviendo á la sangre su riqueza y su vitalidad al organismo.

Cuando notan las madres que sus hijos carecen de viveza y apetito, que están pálidos ó tienen infartadas las glándulas del cuello, erupciones de usagre en el rostro y la cabeza, deben recurrir al punto al *Jarabe de Rabano yodado de Grimault y C^a*, que además de los elementos depurativos del jarabe antihercúleo, contiene el yodo tal como se halla en estado natural en el berro.

El nombre raro y extraño de Hamamelis Virgílica bajo el cual es conocido el último gran descubrimiento del sabio Doctor C. C. Bristol, es la denominación científica de la maravillosa planta americana de la cual estrajo los célebres *Extracto doble y unguento de Hamamelis*, que llevan su nombre.

Remedio valiosísimo, descubierto por los Indios, que lo usaban en su forma primitiva como agente calmante y curativo en toda especie de inflamaciones externas, heridas, tumores, almorranas, reumatismo, etc., hoy ha venido á ser uno de los agentes terapéuticos más importantes en el tratamiento de todo dolor, óra interno, óra externo.

El Extracto obra como por encanto en los casos de Reumatismo y el Unguento jamás falla en curar las Almorranas.

Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía Barcelona.

Regaliz Pectoral L.B.
La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.
PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. ENTORNAS LAS FARMACIAS.
Distribuye en España L. B. en rojo, en la caja que rodea a esta caja.
Fabrica en Bayona L. B. S. S. S.

ANTONIO TORRELLAS Y NAVAL

CORREDOR DE COMERCIO

Representante en esta capital de los señores Cabanellas Hermanos, Banqueros Madrid.—Atocha 30, duplicado.—Barcelona.—Rambla del Centro, 9.

Compra y venta de toda clase de valores del Estado y mercantiles cotizados, facilitando su adquisición en las mismas formas que se realizan en Bolsa, por una comisión muy insignificante.—Descuentos de pagarés y valores endosables, negociaciones de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, préstamos y pignoraciones con garantía de fondos públicos, cambios de metales preciosos y billetes nacionales y extranjeros.—Préstamos con garantía hipotecaria sobre fincas rústicas y urbanas, á un módico interés.—Domicilio, Pietra 9.—Telegramas.—Torrellas.—Córdoba.

VACUNA

En el Centro de Vacunación establecido en la calle del Liceo número 30, se acaba de recibir la acreditada linfa Suiza, recomendada por las eminencias médicas por sus excelentes resultados prácticos. Se sigue recibiendo cada dos días linfa fresca. Se remite por el correo con su instrucción.

REMITIDO

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo y compañero:

Debidamente autorizado por el jefe provincial del partido liberal dinástico, excelentísimo señor don José Ramón de Hoces y Losada, ruego á usted, muy encarecidamente, tenga la amabilidad de insertar en su ilustrada publicación las siguientes líneas.

El periódico *La Monarquía* en su número de ayer, lunes, y en el artículo que intitula «La Semana», hace (según á entender por referencia) algunos comentarios con motivo de una cacería, no ha mucho celebrada en el magnífico coto de «Las Mezquitillas», propiedad de los señores Calvo de León, y á la que asistieron, á más del referido jefe de los liberales cordobeses, el excelentísimo señor don José Sánchez-Guerra y Martínez, don Carlos Manzanares, don Manuel Marín, don Rafael de Flores, señor Conde de Hust, don Alberto Manzanares y don Carlos Matilla, este en representación de su señor tío don Manuel, que no pudo asistir por quehaceres imprevistos.

Es total y absolutamente inexacto cuanto se dice en el artículo de referencia y cuanto en el fondo quiere decirse con una habilidad á todas luces inocente.

No pierda tiempo en sus maquiavelismos *La Monarquía* y basta con lo dicho, y con advertirle, con todos los respetos debidos, que el señor Hoces, que sabe perfectamente cual es su significación como jefe de un partido serio, tiene, entre otros firmísimos propósitos, el de no mantener por sí discusiones políticas en la prensa.

ENRIQUE RUIZ FUERTES.

Córdoba 21 de Enero 1896.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Vicente, diácono, y San Anastasio, mártir.—Mañana, San Ildefonso, arzobispo de Toledo.

JUBILDO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia Hospital de los Dolores, por doña Enriqueta Carrasco, en sufragio de sus difuntos.

—Cuarto día de solemne quinario al Dulce Nombre de Jesús, en la real iglesia de San Pablo, á las diez de la mañana. Son muchas las indulgencias concedidas por varios soberanos Pontífices y el Excelentísimo señor Obispo de Córdoba, ha concedido cuarenta por la asistencia á estos cultos.

—Cuarto día de solemne quinario al Dulce Nombre de Jesús en la iglesia del convento de Santa Isabel de los Angeles, dando principio á las cuatro de la tarde con el Santo Rosario, Letanía cantada, después las cinco coplas de los Padres nuestros, el Gozo, el Salmo que corresponde á las cinco letras, y antifona con su verso y oración: publicará las excelencias del venerado Nombre de Jesús el M. R. P. Baltasar Moner, definidor de la Orden franciscana. Hay concedidas muchas indulgencias por varios señores Arzobispos y Obispos, asistiendo con devoción.

—Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Luz, en Santa Marina.

Tercer aniversario.

DE LA SEÑORA

Doña Candelaria Carrión y Sierra VIUDA DE HACAR

Falleció el 23 de Enero de 1893.

Las misas que se celebren el 23 del actual, en la Parroquia del Salvador y Santo Domingo de Silos, por los señores sacerdotes invitados al efecto, de nueve de la mañana en adelante, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Su hija doña Josefa Hacar y Carrión é hijo político don Ramón Reina, ruegan á sus parientes y amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Primer aniversario

LA SEÑORITA

D.^a Rafaela Salto Alcayde

Falleció el día 11 de Enero de 1895.

R. I. P.

Las misas que se celebren el día 23 del corriente en la iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, serán aplicadas por su alma.

Sus desconsolados padres y hermanos ruegan á sus amigos la encomienden á Dios.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles por cada misa que oyeren, comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de dicha señorita.

Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Barcelona 21 (6:50 tarde.)

A las ocho de la mañana de hoy han sido ejecutados en Villafranca los cuatro reos que robaron y asesinaron al cura párroco de Poix.

Teresa Peña, viuda, deja cinco hijos.

Los tres reos restantes eran casados, de oficio labradores y no sabían leer.

Estos desgraciados han muerto cristianamente arrepentidos del crimen que cometieron.

Presenciaron la ejecución unas 20.000 personas.

Ha regresado de Madrid el general Weyler.

También ha llegado á este puerto el vapor «Santo Domingo», en donde embarcará el sábado con rumbo á Cádiz el nuevo capitán general de Cuba.—ROLDÓS.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 22 (2:15 madrugada.)

En el Consejo de ministros celebrado ayer quedó acordado el nombramiento de Serifiá para la capitania general de Aragón y de Daban para la junta consultiva de Guerra.

Fueron aplazados los nombramientos para Cuba.

Los ministros trataron en líneas generales de los presupuestos.—EXPRESS.

LA INSURRECCION EN CUBA

Madrid 22 (2:35 madrugada.)

En diferentes pueblos de la provincia de la Habana han aparecido grupos de insurrectos.

El núcleo de las fuerzas mandadas por Maceo, que avanzaba hacia Matanzas ha retrocedido.

Máximo Gómez ha ordenado que las vanguardias avancen hacia el Norte de la provincia de la Habana.—EXPRESS.

Madrid 22 (2:30 madrugada.)

Telegrafían de Cuba que el comandante Sánchez, con una pequeña columna compuesta de 240 hombres, ha batido en las inmediaciones de Pinar del Río á la partida de Maceo, fuerte de 2000 hombres, haciéndole 30 muertos.

Se supone que ascienden á 300 las bajas causadas á los insurrectos en este combate.

Nuestras tropas tuvieron un oficial y tres soldados muertos y varios heridos.

El coronel Molina batió á 1500 rebeldes, haciéndoles 10 muertos.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DOCTOR WINTER

Los emplastos perforados americanos del fieltro rojo del doctor WINTER, infunden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema...



Los EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. Curan Rhenmatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciatica, Pleuresia, Dolores de Garganta, Calambres, Croup, Dolores de Espalda, Puntos Nerveales, etc.

Los Comerciantes, Banqueros, Sacerdotes, Estudiantes, Dependientes, Mecánicos y Empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan a estar constantemente sentados y están expuestos a contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros o cuerpos, deben recurrir a los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquiera sensación desagradable y que afecte sus cuerpos.

En Córdoba: señores Fuentes hermanos.

TODAS LAS ENFERMEDADES EXTENUANTES

Como la Tisis, Escrófula, Anemia y Bronquitis

Se curan usando la Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao, con hipofosfitos de Cal y Sosa. Esta Emulsión es un alimento muy nutritivo que contrarresta las pérdidas creando nueva fibra. Los médicos de todas partes la recomiendan.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la Emulsión de Scott legítima llevan en la cubierta la etiqueta que representa a un hombre con un bacalao a cuestas. Preparada por SCOTT & BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Advertisement for ACEITE HOGG and EMULSION HOGG, featuring images of bottles and descriptive text about their benefits for various ailments.

Advertisement for Singer sewing machines, including text like 'Máquinas Singer para coser' and 'Máquinas Singer paracoser'.

Advertisement for LA COMP. FABRIL SINGER CORDOBA, listing 'Grandes descuentos al contado' and 'Enseñanza gratis a domicilio'.

Advertisement for JOSÉ BAREA, 'Depósito y almacén de carnes de cerdo, vaca, ternera y semillas', located at Toril 15 y Espartería 42.

Advertisement for Eusebio Sanchez Gimenez, 'S. PARAISO S. CORDOBA', listing various products like 'Rejas Vizcaínas' and 'Chapa galvanizada'.

Advertisement for LICEO, 30 CORDOBA, 'CENTRO DE VACUNACIÓN', describing vaccination services and listing prices.

Advertisement for PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS, featuring an image of a medicine bottle.

Advertisement for NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLES Y ALTERNATIVAS PARA ACEITUNAS Y UVAS, showing an image of a press machine.

Detailed text for Cousinou presses, describing their features, benefits, and availability in Seville.

Advertisement for PILDORAS DEHAUT DE PARIS, featuring a circular logo and text about its medicinal properties.

Advertisement for RHUM QUINQUINA PARA EL CABELLO, featuring an image of a woman and text about hair care.

Advertisement for SOLUCION PAUTAUBERGE, 'Los NUMEROSOS MEDICOS que EMPLEAN la SOLUCION PAUTAUBERGE'.

Advertisement for ANTONIO CASTILLO BRONCISTA GARCIA LOVERA.

Advertisement for BALSAMO DE NEURALGINE, featuring an image of a woman and text about its effectiveness for neuralgia.

Advertisement for ROPA BLANCA PARA SEÑORA Y CABALLERO.

A series of small real estate and business advertisements, including 'Arrendamiento', 'Venta', and 'Se vende' notices.